

Colaboran en este número:

Marco ALBERTINI

En la actualidad es investigador en sociología por la Univesidad de Bologna. Doctor en Ciencias Políticas y Sociales por el European University Institute. Fue profesor visitante de la Universidad Pompeu Fabra e investigador junior de el Instituto Juan March de Estudios y Investigaciones. Ha publicado varios artículos en materia de familia, divorcio, desigualdad y relaciones intergeneracionales.

Elisabet ALMEDA SAMARANCH

Socióloga y economista. Doctora en Sociología por la Universidad Autónoma de Bellaterra y Máster in "Social Welfare and Social Planning" por la University of Kent at Canterbury. Sus investigaciones se han desarrollado en tres grandes ámbitos: sistemas de ejecución penal (control social, delincuencia femenina, prisiones de mujeres), cambios y políticas familiares (familias monoparentales, rupturas de uniones, políticas familiares comparadas) y memoria e identidad, en las que ha llevado a cabo varias investigaciones y publicado diversos libros y artículos científicos y de divulgación social. Actualmente es profesora titular de Sociología del Departamento de Sociología y Análisis de las Organizaciones y directora del Grupo Internuniversitario (GRC) "Copolis. Bienestar, Comunidad y Control Social", adscriptos a la Universidad de Barcelona.

José Javier CALLEJO GONZÁLEZ

Doctor en Sociología por la Universidad de Valladolid y Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid. En la actualidad es profesor del Departamento de Sociología y Trabajo Social de la Universidad de Valladolid. Es coautor del libro *Los nuevos voluntarios: entre el individualismo y la solidaridad* (1996) y ha publicado diversos artículos en revistas de sociología (REIS, RIS, PAPERS) sobre el voluntariado, las ONGD y el Tercer Sector. En la actualidad, su actividad investigadora se centra en el Tercer Sector, y en los valores y actitudes de los jóvenes.

Dino DI NELLA

Jurista y Operador Comunitario. Master en "Políticas de Igualdad de Género: agentes de igualdad" y Diploma de Postgrado en "Género e Igualdad" por la Universidad Autónoma de Barcelona. Doctorando en Sociología por la Universidad de Barcelona. Sus investigaciones y publicaciones se han desarrollado en tres grandes ámbitos: crítica y alternativas del control social; grupos de convivencia familiar y cambio social; e Infancia y adolescencia. Ha investigado o impartido docencia en ocho universi-

dades de América y Europa. Actualmente es Director y Profesor del Centro de Formación Continua e Innovación Docente (CEFOCID) e Investigador del Grupo Internuniversitario (GRC) "Copolis. Bienestar, Comunidad y Control Social", adscriptos a la Universidad de Barcelona.

Marta DOMÍNGUEZ FOLGUERAS

Licenciada en Filosofía por la Universidad de Oviedo, doctora en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid y doctora miembro del Instituto Juan March. En la actualidad es profesora lectora en el Departamento de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Pompeu Fabra. Sus principales intereses de investigación son la formación y disolución de parejas, las relaciones de género y el uso del tiempo.

Alessandro GENTILE

Doctor en Sociología por la Universidad de Barcelona e investigador en el Instituto de Políticas y Bienes Públicos del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC). Se ocupa de política social comparada y de sociología de la juventud, con particular interés para los temas relativos a transición a la vida adulta, inserción laboral y cambio societario. Ha sido investigador visitante en la London School of Economics, en la Universidad de Estocolmo y en la University of Pennsylvania. Entre sus recientes publicaciones: (con Celia Mayer) "Transición a la vida adulta y políticas de juventud en España" en L. Moreno (ed.), *Reformas de las políticas de bienestar en España, Siglo XXI* Madrid, 2009; "Si fa presto a chiamarli bamboccioni. Giovani-adulti, instabilità del lavoro e nuovi percorsi di emancipazione", en *Amaltea. Rivista trimestrale di cultura*, anno V, n.1, Lecce, 2010; "Instabilità del lavoro e transizione alla vita adulta: quali politiche per l'emancipazione" en M. Paci y E. Pugliese (eds.) *Welfare State e promozione delle capacità*, Il Mulino, Bolonia, 2010 (en prensa).

Tiago LAPA

Maestría en Sociología de la Universidad de Cambridge, Facultad de Ciencias Sociales y Políticos en 2008 y Licenciatura en Sociología, Instituto Universitario de Lisboa (ISCTE-IUL) en 2004. Sus líneas de investigación se centran en sociología de la familia, transición a la vida adulta, juventud y medios de comunicación. Ha participado en numerosos proyectos de investigación del CIES así como en un proyecto derivado de la Encuesta Social Europea (ESS) (2002-2010). También tiene numerosas publicaciones relativas a los jóvenes, familia y medios de comunicación.

Carmen LECCARDI

Profesora de Sociología cultural en la Universidad de Milán-Bicocca, donde ha sido nombrada coordinadora científica de estudios de género por el Rector. Ha llevado a cabo numerosas investigaciones en el campo de culturas juveniles, cambios culturales, género y tiempo. Co-editora (1999-2009) de la publicación *Time & Society* de Sage, ahora editora consultora de la misma, es una de los dos vicepresidentes en Europa de la Asociación Internacional de Sociología, Comité de Investigación "Sociología de la juventud". De entre sus últimas publicaciones cabe destacar *Sociologie del tempo*, Laterza, 2009; *A New Youth? Young People, Generations and Family Life* (editado con Elisabetta Ruspini), Ashgate, 2006;

Sociologia della vita quotidiana (con Paolo Jedlowski), il Mulino, 2003; *Tra i generi*, Guerini, 2002.

Pau MARÍ-KLOSE

Director de proyectos científicos del Instituto de Infancia y Mundo Urbano (CIIMU). Doctor en Sociología por la Universidad Autónoma de Madrid, PhD candidate y Master of the Arts por la University of Chicago y Máster en Ciencias Sociales por el Instituto Juan March. Actualmente es profesor asociado del Departamento de Sociología y Análisis de las Organizaciones de la Universitat de Barcelona. Ha sido director metodológico del Panel de Familias e Infancia y director científico de los Informes de la Inclusión Social en España 2008 y 2009. Ha publicado como autor o coautor 6 libros y diversos artículos. Actualmente desarrolla investigación sobre infancia y relaciones intergeneracionales como co-director del Informe sobre la Situació de la Infància i la Adolescència a Catalunya (CIIMU) e investigador principal del proyecto Infancia y Futuro: Crecer en la Sociedad del Riesgo, financiado por La Caixa para escribir un libro en la colección de Estudios Sociales.

Marga MARÍ-KLOSE

Investigadora Postdoctoral del Programa Juan de la Cierva en el Instituto de Infancia y Mundo Urbano. Doctora en Sociología por la Universitat de Barcelona (premio extraordinario), Máster en Social Policy Research por la London School of Economics, y Máster de Género y Desarrollo por la Universidad Complutense de Madrid. Es directora del informe sobre las políticas de acompañamiento a la escolaridad que realiza el CIIMU para la Diputación de Barcelona, y coordinadora de los Informes de la Inclusión Social en España que realiza el CIIMU para la Obra Social de Caixa Catalunya. Ha sido profesora asociada en el Departamento de Sociología y Análisis de las Organizaciones de la Universitat de Barcelona. Ha realizado estancias de investigación predoctorales en el Center for European Studies en Harvard University, el Real Colegio Complutense en Harvard University, y University of California Los Ángeles (UCLA). Es especialista en exclusión social y pobreza, políticas sociales de género y familia, y sociología del ciclo vital. Ha publicado como coautora 5 libros y diversos artículos.

Mauro MIGLIAVACCA

Doctorado en Sociología y Metodología de la Investigación Social y tiene clase de Política Social y Metodología de la Investigación en la Universidad Católica de Milán y en la Universidad Bicocca de Milán. Se ocupa de análisis de la desigualdad y la vulnerabilidad social. En particular, su análisis se concentraron en las transformaciones, y la relación entre el mercado de trabajo y la familia.

Pau MIRET GAMUNDI

Investigador del Centre d'Estudis Demogràfics (dentro del programa I3 del Ministerio de Educación y Ciencia). Licenciado en Sociología por la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB) y doctor en la misma rama por la UNED. Ha trabajado en el Reino Unido, en el Cathie Marsh Center for Census and Survey Research de la Universidad de Manchester y en el Departamento de Estadísticas Sociales de la de Southampton. De 2005 a 2009 ha

sido investigador “Ramón y Cajal” en el Departamento de Geografía de la UAB. Es especialista en temas de transición a la vida adulta: emancipación juvenil, formación de la familia y trayectorias laborales. Es investigador principal del proyecto “Juventud, género e inmigración ante la inserción en el mercado laboral en España ¿Substitución o complementariedad? ¿Efecto edad o efecto cohorte?” (Ref: SEJ2007-67569) del MEC.

Almudena MORENO MÍNGUEZ

Doctora en Sociología con Mención Europea por la Universidad Autónoma de Barcelona en 2004 y Profesora Titular de la misma disciplina en la Universidad de Valladolid. Se ha especializado en cuestiones de familia, Estado de bienestar, políticas públicas, juventud y análisis comparados sobre género. Ha sido investigadora visitante en varias universidades europeas y americanas. Ha publicado diversos libros y artículos en diferentes revistas nacionales e internacionales. Actualmente se encuentra participando como investigadora en varios proyectos europeos del VII Programa Marco de la Comisión Europea. Su trabajo de investigación ha sido reconocido a través del Premio Internacional de Jóvenes Sociólogos de la Asociación Internacional de Sociología en 1998, el segundo premio de investigación de la Fundación Acción Familiar en 2004 y el premio extraordinario de Doctorado 2006.

Eriikka OINONEN

Trabaja actualmente como profesora asistente de sociología en el Departamento de Investigación Social de la Universidad de Tampere, Finlandia. Está especializada en la investigación comparativa entre países. Su investigación se ha centrado en las siguientes cuestiones: institución de la familia, la juventud, transición de los jóvenes y las generaciones.

Anália TORRES

Doctora en Sociología y profesora en el Departamento de Sociología del ISCTE (Lisboa Instituto Universitario). Además es coordinadora de investigación en el CIES / ISCTE (Centro de Investigación de Estudios en Sociología) de Lisboa. Desde 1995 participa muy activamente en la investigación en temas de género, familia y juventud en varias redes europeas. Autora de más de cincuenta artículos y capítulos de libros en varios idiomas. Fue Presidenta de la Asociación Portuguesa de Sociología Nacional (2002-2006) y es Presidenta del Comité de la Conferencia y Vicepresidente de la Asociación Europea de Sociología (2007-2009).